Estudios Socioterritoriales. Resistir la crisis y abrazar la ciencia

En el año del 30 aniversario de la creación del Centro de Investigaciones Geográficas, y en vísperas de los 25 años del nacimiento de la revista Estudios Socioterritoriales –que comenzó a editarse en el año 2000 en un contexto de crisis nacional y políticas de ajuste–, reafirmamos nuestro compromiso por la investigación pública y por el aporte estratégico de la ciencia y las universidades al desarrollo nacional.

Hoy, la situación económica, social y política de la Argentina está golpeando de lleno al sistema científico nacional, con un presupuesto universitario deliberadamente reducido que, en lo que va del 2024, se redujo un 30% en relación al año anterior, sin paritarias docentes y con una enorme brecha salarial en relación a la inflación, con ingresos a carrera del CONICET congelados, sin nuevas convocatorias para proyectos de investigación y con recortes en becas doctorales y posdoctorales. Esta situación se retroalimenta con una deliberada campaña de desprestigio mediático, promovido por las altas esferas del gobierno, a las Ciencias Sociales y a las ciencias en general, mecanismo de desacreditación que tiene el propósito de construir los marcos sociales para llevar a cabo las políticas de ajuste estructural. Este fenómeno fue ampliamente estudiado desde nuestras disciplinas y es repetido cíclicamente en la historia nacional.

Este desfinanciamiento a las universidades y a los organismos de ciencia es deliberado y constituye un ataque al interés público, agravado por amplias exenciones impositivas a las grandes empresas y los sectores concentrados de la economía y las finanzas. Bajo el velo de un supuesto equilibrio fiscal se encubre una feroz distribución regresiva de la riqueza, un decidido proceso de destrucción de lo público y la vulneración de derechos para amplias mayorías.

El reciente veto a la ley de financiamiento universitario por parte del gobierno nacional somete a las universidades a una situación de asfixia presupuestaria. Este hecho generó un repudio generalizado por parte de la comunidad científica durante todo el mes de octubre del 2024, expresado en una gran cantidad de Facultades y edificios tomados en todo el país.

En este contexto, nos sumamos y participamos de todas las medidas de lucha y a las reivindicaciones de la comunidad científica y reafirmamos que la apuesta del Centro de Investigaciones Geográficas sigue siendo –al igual que en sus inicios–, redoblar los esfuerzos en la construcción de un sistema científico y tecnológico que sea sustento del desarrollo nacional y contribuya a la soberanía de América Latina toda, para lo cual la edición y publicación de la revista Estudios Socioterritoriales es uno de nuestros aportes fundamentales.

En este número encontraremos valiosos aportes de la investigación geográfica al desarrollo nacional: artículos que discuten los modelos recientes de inserción de las economías nacionales en la economía internacional, investigaciones que contribuyen a pensar la dimensión territorial de las políticas públicas, trabajos que tienen como objetivo fundamental desentramar los impactos socioterritoriales del extractivismo inmobiliario, artículos que analizan la expansión urbana, las tecnologías agrícolas, las normativas ambientales, entre otros temas estratégicos en el actual contexto.

El trabajo de Domínguez Roca, Sabassi y Apaolaza denominado "Expansión urbana reciente de la aglomeración Gran Buenos Aires: ¿hacia un cuarto proceso de suburbanización?" retoma los clásicos trabajos de Horacio Torres, quien estudió el crecimiento de la ciudad entre 1869 y 2001, e identificó tres períodos de expansión acelerada, a los que analizó bajo la idea de suburbanización. El artículo se propone actualizar la serie histórica, mediante el análisis de la expansión reciente de la aglomeración y la clasificación de sus usos residenciales periféricos, para reflexionar sobre las tendencias que podrían estar alimentando un cuarto proceso de suburbanización.

El artículo de Romano, Iulita, Pérez y Álvarez titulado "Configuración territorial, verticalización y expansión residencial en Tres de Febrero: El caso de la Ciudad de Caseros", analiza la configuración territorial del centro de la localidad de Caseros, focalizando en el proceso de verticalización y expansión residencial, cuyos resultados se interpretan a la luz de otras dinámicas territoriales referidas a la evolución del transporte, la industria, el comercio y el equipamiento urbano.

Auer, Mikkelsen y Laterra presentan un trabajo titulado "Grado de vinculación entre la adopción de innovaciones tecnológicas sustentables agrícolas y las narrativas del sector académico, de extensión y productivo en la provincia de Buenos Aires, Argentina" donde se proponen analizar la vinculación existente entre el nivel de adopción de las innovaciones tecnológicas sustentables por parte de los/las productores/as agropecuarios y el nivel de congruencia o acople entre las narrativas de representantes de la academia, la extensión y el ámbito productivo.

Julieta Peppino aporta un trabajo titulado "«Colonizan, como las bacterias». Expansión del complejo portuario oleaginoso y cambios en el uso del suelo: la espacialización de Cargill en Villa Gobernador Gálvez, Argentina (2003-2007)", donde analiza el proceso político y legislativo que generó las condiciones para la instalación de una megaobra de infraestructura portuaria y agroindustrial en la ciudad de Villa Gobernador Gálvez a partir de la modificación del Código Urbano Municipal, y la rezonificación de un conjunto de distritos, rurales y urbanos, y su reemplazo por un área de carácter "industrial".

Lapena, La Macchia y Ramírez son autores del trabajo "Discordancias entre las normas y el ambiente en el contexto de expansión urbana de la ciudad bonaerense de Tandil, República Argentina" donde analizan los efectos del diseño urbano en función de las características del medio físico y se interrogan sobre si los problemas emergentes se vinculan con violaciones a las normas de urbani-

zación o estas no están contempladas.

El artículo "Diagnóstico de diseño del espacio público: el caso de los corredores Camino Parque Centenario y Camino General Belgrano en La Plata, Argentina" de Birche y Varela desarrolla un diagnóstico urbano del espacio público en dos corredores principales de La Plata: Camino General Belgrano y Camino Parque Centenario. El concepto de corredor es abordado de manera holística, entendiéndolo como algo más que el soporte pasivo de la movilidad.

El trabajo de Cacciutto "«Vivimos de excepciones»: Análisis de un conflicto en torno a la expansión inmobiliaria/turística en Chapadmalal (provincia de Buenos Aires)" analiza un conflicto de proximidad asociado a la expansión inmobiliaria/turística en Chapadmalal (Buenos Aires, Argentina) iniciado en el año 2022.

Lanzelotti, Peña Reinoso y Williams en "Drones en arqueología: relevamiento fotogramétrico del Pucará de Tacuil en el valle Calchaquí medio, Salta, Argentina" presentan los resultados de un relevamiento fotogramétrico completo efectuado sobre un sitio del Periodo de Desarrollos Regionales (ca. 1000-1430 d. C), el Pucará de Tacuil, en la provincia de Salta, Argentina.

Finalmente, y teniendo en cuenta que la Revista Estudios Socioterritoriales se ha constituido como un espacio de referencia para producciones geográficas de otros países de América Latina; en este número se presenta un artículo titulado "Desigualdad espacial y pobreza en Uruguay: una aproximación subnacional y multiescalar en base al análisis exploratorio de datos espaciales" de Victor Borrás Ramos quien, cotejando tres unidades espaciales: departamentos, secciones censales y segmentos censales, analiza los datos del último Censo de Población del año 2011 y se propone una medida de pobreza basada en la metodología de Alkire y Foster indagando en su distribución espacial utilizando procedimiento de Análisis Exploratorio de Datos Espaciales.

El presente número cuenta también con un aporte para la reflexión de los autores Molina, Gould y Badilla, titulado "Experiencias de organización popular para la conservación en el Conurbano Bonaerense. Los casos de Santa Catalina, Isla Verde y Camino de las Flores" y una reseña elaborada por Borello del libro "Geografía política. Territorio y política desde la mirada de la geografía crítica" de Aída Quintar (Coordinación y dirección), Federico J. Fritzsche, Rodrigo Carmona, Guadalupe Hail y Silvia Corvalán. Cartografía de Iván Fekete Bustillo. 1a ed. Los Polvorines: Universidad Nacional de General Sarmiento, 2023.

Desfinanciar la Ciencia es un acto político que vulnera el futuro de cualquier país, defender la ciencia (la ciencia digna como decía Andrés Carrasco) también es un acto político y abrazarla es una convicción que ponemos en juego en todo nuestro trabajo y con todo nuestro compromiso.

Álvaro Álvarez CIG-IGEHCS-UNCPBA/CONICET